



Manuel Vega O. / SANTIAGO

Agrupaciones mapuches presentaron ayer ante los tribunales una querella por "injurias graves por escrito y con publicidad" contra Sergio Villalobos Rivera, Premio Nacional de Historia.

El escrito se basa en un artículo publicado el 14 de mayo por Villalobos en la página de Opinión de El Mercurio de Santiago bajo el título de "Araucanía: errores ancestrales".

En la nota Villalobos, luego de analizar desde diversos ángulos el conflicto entre conquistadores e indígenas, concluye diciendo que no cabe duda de que los araucanos renunciaron a derechos ancestrales, que aceptaron la dominación y que, adaptándose a ella, han mirado hacia el futuro.

Siembargo para la agrupación Kafeiwen y su abogado Araldo Cayán, el académico viene en su análisis opiniones ofensivas y discriminatorias contra los mapuches actuales.

Según el profesional, Villalobos ha pecado de racismo al calificar como "una

Continúa Guerra de Arauco entre mapuches e historiador

Agrupaciones

mapuches presentaron ayer una querella por "injurias graves por escrito y con publicidad" contra el Premio Nacional de Historia Sergio Villalobos Rivera.

curiosidad" a los mapuches que persisten en hablar su idioma nativo.

De acuerdo a los recuentos el historiador también ofende a este pueblo cuando afirma que ellos "carecen de la capacidad para discernir entre el bien y el mal".

Además "les atribuye elementos de perversión a la poligamia" que nunca practi-

có la cultura mapuche- y señala que la homosexualidad es generalizada, que es una costumbre atávica, y en general, vierte una suma de términos ofensivos que perjudican gravemente a las comunidades indígenas actuales, y especialmente a los escolares que sufren una carga adicional de discriminación", señaló el abogado.

Según Cayán "muchos salteños de la llamada cultura nacional se solazan injuriando, cada vez que pueden, a la población mapuche y esto no debe permitirse".

Las descalificaciones de las comunidades al artículo de Villalobos se basan en conceptos aislados del contexto general de la nota.

En lo referente a la persistencia de la utilización del idioma nativo el párrafo completo señala lo siguiente:

"En el orden natural hubo actitudes ambivalentes. Por una parte (en la cultura mapuche) se mantenían las tradiciones y costumbres y, por otra, había una aproximación

a la cultura de los dominadores. Tempranamente algunas agrupaciones comenzaron a hablar el castellano y con el correr del tiempo se generalizó su uso, aunque hubo comunidades o individuos recalcitrantes que aún pueden encontrarse como curiosidad".

RICARDO GONZALEZ

En cuanto a la influencia que tuvo la religión católica en los cambios que se produjeron en el plano ético y valórico y en las costumbres sociales de este pueblo, Villalobos dice:

"La religión y la moral cristiana también influyeron en la vida araucana, aunque

con grandes tropiezos y sólo a medias. Ideas tales como la del bien y el mal, el castigo y la recompensa, se abrieron paso. La justicia en lugar de la venganza, la monogamia y la condena de la homosexualidad, que era una práctica corriente, se impusieron a la larga".



Agrupaciones mapuches consideraron racistas y discriminatorios los conceptos vertidos por Sergio Villalobos en un artículo de opinión.

10 de Noviembre 16-XI-2000

592478

Continúa Guerra de Arauco entre mapuches e historiador

[artículo] Manuel Vega Olivares

Libros y documentos

AUTORÍA

Vega Olivares, Manuel

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Continúa Guerra de Arauco entre mapuches e historiador [artículo] Manuel Vega Olivares

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile